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日报消息 （通讯员陈慧
娴、赵潇骁） 3 月 30 日，融
水苗族自治县召开迎接国家
卫生县城复审启动会，对迎
接国家卫生县城复审工作进
行全面部署，动员全县各部
门 积 极 行 动 起 来 ， 加 压 奋
进、攻坚克难，以高昂的斗
志、必胜的决心做好相关工
作，进一步提高卫生县城建
设和管理水平，确保顺利通
过国家卫生县城复审。县委
书记黄毅强、县长韦贞强出
席会议。

黄毅强指出，国家卫生
县城是全国重要的城市品牌
之一，也是一个县城建设发
展水平和文明程度的重要标
志。融水 2016 年成功创建自
治区卫生县城，2020 年被正
式命名为“国家卫生县城”，
取得的成果倾注了全县上下
的心血和汗水，承载着社会
各界的关心和支持，成绩来
之不易。做好迎接国家卫生
县城复审工作也是一项提升
城市形象、推动社会发展、
提升全县人民群众幸福感、

满意度的重要举措，意义深
远、责任重大。

黄毅强要求，各级各部
门务必提高政治站位，切实
增强做好迎接国家卫生县城
复审工作的思想自觉、行动
自觉，克服消极厌战思想，
真抓实干、紧抓快干；务必
精 准 发 力 ， 抓 重 点 、 攻 弱
点、显亮点，不断增强工作
的 针 对 性 、 系 统 性 和 预 见
性，落实落细迎接复审工作
的各项目标任务；务必强化
组织保障、强化宣传动员、

强化长效机制，确保形成迎
接 复 审 工 作 的 强 大 攻 坚 合
力，高质量完成各项任务，
顺利通过国家卫生县城复审。

韦贞强在会上全面系统
地总结了全县当前存在的问
题和薄弱环节，并就做好迎
接复审工作作了具体部署和
细致安排，提出了明确的工
作要求。他强调，各单位各
部门思想认识要再深化，要
高度重视，增强做好迎接国
家卫生县城复审工作的责任
感、使命感和紧迫感，不断

提升环境卫生水平；工作措
施要再强化，要按照复审标
准，将迎接国家卫生县城复
审和创建自治区文明城市有
机结合起来，攻破难点、高
效推进；责任要再压实，要
牢固树立一盘棋思想，加强
沟通、凝聚合力，明确责任
分工，抓好责任落实，以更
加主动、认真、负责的工作
态度，在群众广泛参与的基
础上进一步抓好各项工作，
确保复审顺利通过。

脱贫稳不稳，靠收入支撑；乡村兴不
兴，靠产业振兴。

蔡政言深刻明白这句话的深刻含义。
他到木业村后，狠抓产业发展。

他驻村后调研发现，村民有养殖禾花
鲤的传统，但都是小打小闹、自给自足，
没有产生经济效益。能不能把这项传统产
业变成促农增收的大产业来做呢？经过调
查及论证后，他认为——能行！于是他下
定决心苦干实干。

蔡政言通过积极争取得到了驻村第一
书记专项资金 10万元和柳州银行援助 10
万元，建设了占地面积 3亩的禾花鲤鱼苗
繁殖基地。2019年至 2022年，基地所产
鱼苗收入达 226万元，为村集体经济创收
约 48万元，带动大年乡 554户农户稻田养
鱼 1436亩，为当地稳定脱贫奠定了坚实
基础。

此外，在他的帮助下，木业村出现了
6 名创业致富带头人——谢志军、何智
胜、谢进军、陈振良、韦建华、涂富。蔡
政言和他们一起带领群众发展种植和养殖
特色产业：建设木业村油茶基地 321亩；
以村集体土地与公司合作模式，推行“龙
头企业+农民专业合作社+农户”“市场+
基地+农户”等各种经营模式；带动村民
发展油茶种植 216亩，每年为村集体创收
2.568 万元；带动脱贫户种植优质香米、
高山香糯 508亩 （其中打造 246亩高山香
糯种植乡级示范点一个，柳州银行订单
种植香米 262亩），稻田养鱼 702.5亩。5
年来，蔡政言帮助木业村销售优质稻米
15 万公斤，价值 189 万元；争取到柳州
银行为木业村农户赠送五指毛桃苗 4 万
株。

“从城市到农村，我发现了另一个精
彩世界，希望田野，天地广阔，可以大有
作为。今年我会继续留任，将更加用心、
用情、用力地服务群众，推进乡村振
兴！”蔡政言动容地说。

本报通讯员 龚祥友
梁俊远 报道摄影

日报消息（通讯员覃美） 3月 29日，
县长、县级河长韦贞强带队到融江融水河
段开展巡河工作，全面深入贯彻落实河湖
长责任，持续推进“河长巡河”行动常态
化。

韦贞强沿着融江河道进行实地巡查，
重点查看和了解河道保洁、河流水质、防
洪设施、河道执法监督等相关情况，并就
巡查中发现的问题，要求责任部门及时整
改落实。

韦贞强强调，全县各级各部门要深入
学习宣传贯彻党的二十大精神和习近平生
态文明思想，加强宣传引导，牢固树立绿
水青山就是金山银山的理念，营造良好社
会氛围，深入推进河湖“清四乱”，加快建
设“十四五”魅力幸福河湖；要不断加强
水污染防治、加强“河长+检察长”“河长+
警长”联动配合，强化责任落实，形成工
作合力，加强督导检查，重点抓好源头治
理，全面完成河湖健康评价工作。

据了解，2022年以来，融水全面深入
落实河长制工作，以河长制为抓手，不断
夯实水利工程建设基础，加大水事执法工
作力度，全面提升河道综合治理水平，确
保“水清、河畅、岸绿、景美”。2022年
生态环境部发布“2022年 1-12月国家地
表水考核断面水环境质量状况排名前 30
位城市及所在水体”，融水的融江、贝江
在总体考核中蝉联全国第一。

近日，融水苗族自治县公安局森林刑侦大队联合城
南、城北、融江片区、元宝片区派出所及县林业局开展保
护野生动物行动，查获违法人员73名，缴获275只国家二
级保护动物画眉鸟，并将画眉鸟放归大自然（见上图）。

今年 3 月，县公安局森林刑侦大队民警发现重要线
索，有不法分子非法猎捕、买卖野生鸟类，在县城附近和安
太乡聚众进行“斗鸟”赌博。民警随即开展侦查，并迅速锁
定犯罪嫌疑人。通过线索深挖，各警种及各部门紧密协作，
于3月31日成功收网。目前，73名违法人员已被公安机关依
法采取强制措施，案件正在进一步侦办中。

本报通讯员 陈慧娴 蒙成远 摄

3 月 28 日，湛江市赴
融水关心关爱粵桂协作挂
职 干 部 及 “ 组 团 式 ” 支
医、支教专技人才座谈会
召开。

会议深入了解在融支
教、支医等粤桂协作人才
的工作生活情况，并希望
挂职干部和专技人才加大
帮扶力度，真正做到“传
帮带”，帮助融水补齐短
板、弱项，推进湛江、融

水支医、支教专技人才交
流工作开展和落实，共同
提高医疗、教育水平。

会后，湛江市调研组
一行先后来到融水镇水融
香生态茶园、融水镇新国
村麻洞屯等地考察调研，
了解产业发展情况，为下
一 步 的 协 同 发 展 奠 定 基
础。
本报通讯员 赵潇骁

何海晔 摄

深化粤桂交流协作

3月30日，融水苗族自治县林业局组织干部职工到县禁
毒宣传教育基地展示馆参观学习（见上图），进一步增强识
毒、防毒、拒毒的意识与能力，筑牢禁毒思想防线。

在禁毒宣传教育基地内，讲解员详细介绍了禁毒知识
及新型毒品类型等，通过观看实物、图片、模型、真实案
例等方式，让大家了解毒品的危害性，增强远离毒品的意
识。 本报通讯员 何海晔 黄秀桃 摄

筑牢禁毒思想防线

以高昂斗志必胜决心做好工作
融水召开迎接国家卫生县城复审启动会
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——记大年乡木业村驻村第一书记蔡政言

希望田野天地广阔大有作为

蔡政言和村民交流蔡政言和村民交流

画眉鸟回归自然画眉鸟回归自然

日报消息（通讯员梁立明） 3月 31日，融水苗族自治
县召开道路交通安全和运输执法领域突出问题专项整治动
员部署会，学习贯彻落实中央依法治国办要求和自治区、
柳州市道路交通安全和运输执法领域突出问题专项整治部
署会精神，部署融水道路交通安全和运输执法领域突出问
题专项整治工作。

会议强调，要提高政治站位，切实增强开展专项整治
的紧迫感和责任感。对标对表、对症下药，推动融水专项
整治工作走深走实。加强领导、统筹协调，确保专项整治
各项任务落地落细。以最坚决的态度、最有力的举措、最
务实的作风推动专项整治取得实效，努力为推动融水县经
济高质量发展和社会和谐稳定提供强有力的法治保障。

对标对表 对症下药

融水部署道路交通安全和运输
执法领域突出问题专项整治工作
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蔡 政 言
是 柳 州 金 融
集 团 柳 州 银
行 下 派 融 水
苗 族 自 治 县
大 年 乡 木 业
村 的 驻 村 第
一书记，2018
年 3 月至今，
驻 村 两 届 共
计 5 年 。 3
月 ， 在 新 一
轮 驻 村 工 作
队 即 将 届 满
轮 换 之 时 ，
蔡 政 言 又 毫
不 犹 豫 地 选
择 继 续 留 任
驻 村 第 一 书
记 。 是 什 么
原 因 让 他 选
择 留 下 ？ 他
在 村 里 做 了
些 什 么 ？ 让
我 们 跟 随 笔
者一探究竟。

大 年 乡
木 业 村 曾 是
国 家 级 深 度
贫 困 村 。 距
离县城 140 多
公 里 ， 距 离
大 年 乡 政 府
所 在 地 8 公
里 ， 是 个 藏
在 大 苗 山 深
处 的 侗 族 村
寨 。 木 业 村
有 两 个 自 然
屯 ， 351 户
1551 人 ， 均
为 侗 族 。 其
中脱贫户 174
户 741 人 （含
易 扶 户 12
户）。

3月 29日，笔者到木业
村采访时，刚好遇见蔡政
言在脱贫户涂刚家走访。

蔡政言：“你今年打算
种几亩稻谷？”

涂刚：“打算种 5 亩优
质香稻谷。”

蔡政言：“还打算做点
别的产业吗？”

涂刚：“过段时间，我
打算养2头牛。”

蔡政言：“你放心，你
孙女的助学金已经落实到

位了。”
涂刚：“太感谢蔡书记

了！”
……
蔡政言和涂刚的谈话

涉及农业生产、子女读书
等问题，言语中有对涂刚
家的关心。

涂 刚 家 2019 年 脱 贫 ，
但儿子生病，虽然脱贫却
收入不稳定。为了确保他
家不返贫，当年蔡政言为
涂刚争取到 5 万元小额贴

息 信 贷 养 牛 ； 2020 年 至
今，村里安排涂刚当护林
员，确保他有稳定收入；
5 年来，为涂刚读初中和
高中的外孙女争取助学金
7000多元。

5年来，蔡政言不仅尽
力帮扶该村，还让社会各
界加入到帮扶队伍中来。
据不完全统计，他争取到
各类资金 382万多元建设木
业村。

在木业村文体活动中
心，笔者看到了木瓦结构
的 戏 台 和 漂 亮 的 六 角 凉
亭。据了解，蔡政言驻村
后，在他的带领下，村集
体经济有了可观收入。村
里有钱了就得搞好村中建
设，为此，他争取到柳州
银行捐资 2.335万元，加上
村 集 体 出 资 ， 共 计 投 资
27.335万元建起了木业村的

“地标建筑”——鼓楼。

在木业村木业屯的鼓
楼下，几名老人正在津津
有味地视听侗族山歌。电
视和影碟机是通过蔡政言
争取，柳州银行援助木业
村木业屯、甲柳屯老年人
活动中心的，电视机 2 台、
影碟机 2 台，价值 3000 多
元。

为不断完善木业村基
础设施建设，据不完全统
计，近年来，蔡政言带领

驻村工作队和村“两委”
争取到各级资金 93 万元，
新建产业公路 2 条，共 6.5
公里；投入 24.435 万元硬
化和维修巷道；为木业屯
修建了一座 6 米长的小桥；
获得 40 万元资金支持，给
木 业 村 安 装 了 太 阳 能 路
灯，从而结束了当地没有
路灯的历史；投入 8万元用
于木业屯排污管建设。

发展特色产业
乡村振兴有劲
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用力用心用情 尽解群众难题1

完善基础建设 村貌日新月异2


